

FEUILLETS MENSUELS
de la
SOCIÉTÉ NANTAISE DE PRÉHISTOIRE

N° 52

SIXIÈME ANNÉE

FÉVRIER 1962

DICTIONNAIRE PRÉHISTORIQUE

de

LOIRE-ATLANTIQUE

Commune de BESNE

En 1123, BESNE est appelé "ILLESUR le BRIVET".

Les marais entourant cette commune lui donnent l'hiver, encore de nos jours, l'aspect d'une île.

Très ancienne, cette commune est célèbre par son saint patron, l'ermite FRIARD, né dans la paroisse au XI^{ème} siècle et dont la chässe, attirait autrefois un grand nombre de pèlerins.

- LA PIERRE A BERTHE

Il s'agit d'un grand dolmen situé autrefois près du bourg, dans une parcelle de terre qui porte toujours le nom de "Champ à Berthe", bien que ce monument ait été détruit, aux alentours de 1850, par son propriétaire en quête de trésor.

La description que nous en donnons n'est autre que celle établie par PITRE DE LISLE dans son dictionnaire, sur les renseignements recueillis par ses soins auprès d'un Sieur VERGER:

Une large table de 11,15m de pourtour et de 2,50 m. de largeur reposant sur 3 montants de 1 m. de hauteur environ formant une loge dont l'entrée, large de 1,50 m. aspectait le Sud-Ouest.

Bien entendu, il n'y fut pas trouvé de trésor et, en plus de la perte du monument, sa destruction privait les goutteux d'un remède que la tradition voulait efficace. En effet, parfois de fort loin, les gens atteints de douleur venaient se frotter contre les pierres antiques et les pèlerins qui visitaient la chässe de Saint-FRIARD ne manquaient pas de faire à genoux le tour du dolmen.

- Coordonnées hectométriques - carte d'état major 1/50.000^e

WT 568,6 - 5250,3

- D.A.L.I. page 78 - 79

- H. et G. de la L.I. par Orioux et Vincent - 1895 page

- B. S.A.N.L.I. 1869 - Tome 9 page 172

- LA PIERRE A GACHE

Nous avons vainement cherché le souvenir de ce monument que PITRE de LISLE, dans son dictionnaire, situait dans le bourg même de BESNE, et qu'il décrivait suivant des renseignements recueillis près

du recteur de cette paroisse :

Une pierre de 2 m. de haut, très régulièrement usée à 35 cm. du sol et qui aurait servi, au dire de la tradition locale, à amarrer les navires abordant à BESNE (insula - vendutina).

- D.A.L.I. page 79

-- DOLMEN de l'ILE de SAINT-FRIARD

Dans son ouvrage "Armorique et Bretagne", au chapitre "Anciens monuments de la presqu'île Guérandaise", de KERVILLER mentionne ce dolmen sans autre détail et sans référence sur ses informations.

D'autre part, un bulletin de la S.A.N.L.I. signale "des matériaux de dolmens semblent avoir été abandonnés dans leur transport, près de la fontaine de St. FRIARD".

Nous avons scruté vainement les fossés et les haies dans tout le secteur avoisinant cette fontaine St. FRIARD et la Chapelle St. SECOND distante l'une de l'autre de 200 m. sans remarquer autre chose que des roches granitiques à même le sol et présentant toute l'apparence d'affleurements, particulièrement à l'entrée du chemin d'accès à la chapelle.

Dans nos recherches, nous avons rencontré sur les lieux Monsieur Alfred GERGAUD, né en 1871 et membre du conseil municipal de BESNE pendant plus de 30 ans, qui nous a assurés n'avoir jamais observé ni entendu parler de dolmen ou de ruines dolméniques dans les parages.

Il nous a fait remarquer, près de la fontaine, une carrière ouverte en vue de la construction de ponts lors de l'installation des lignes de chemin de fer de PONTCHATEAU et de St. NAZAIRE, et il n'est pas impossible que les mégalithes en question, s'ils ont existé, ont été utilisés pour ces mêmes usages.

Il est à noter que la carte, dite de TELLENARE, donne au village voisin de ces lieux le nom évocateur de "LES TROIS PIERRES".

- Armorique et Bretagne - pages 203 - 204

- R. S.A.N.L.I. - 1868 Tome 9 page 93

- Carte cadastrale du Canton de Pontchateau, éditée par TELLENARE - 1855.

-- LE TREPIED DU DIABLE

On désigne sous ce nom, trois menhirs situés dans la partie Sud de cette commune, à savoir : LE PERRON, LA PIERRE, et le menhir du PLESSIS.

Ces trois monuments se trouvent associés à une légende qui demeure bien vivante dans tous les esprits bien que les menhirs soient depuis longtemps disparus. Avec un sourire ironique, chaque personne interrogée nous a rappelé qu'un beau

trésor se trouve enfoui au centre du triangle formé par les trois menolithes.

- D.A.L.I. - pages 79 et 80

- B. S.A.N.L.I. - 1885 Tome 24 page 24

- MENHIR DU PERRON

Il nous a été impossible de recueillir quelque information sur ce menhir que PITRE de LISLE a vu en Juin 1878. Dans la gagerie du PERRON, nous avons retrouvé, épars, de nombreux fragments en roche granitique, dont plusieurs blocs assez volumineux près du chemin de desserte de la Gagerie, fragments qui pourraient bien être les ruines du monument que le dictionnaire décrit comme une roche grise, arrondie, piquée debout près du sentier qui traverse le milieu de la Gagerie.

Cette pierre mesurait 1,95 m. de haut, sa plus grande largeur étant de 0,80 m.

- Coordonnées hectométriques probables - carte d'état major 1/50.000^e
WT 570,4 - 5247,2

- MENHIR DE LA PIERRE

Nous n'avons recueilli sur ce monument aucune indication que PITRE de LISLE signale, sans plus de détail, ayant existé près du village de LA PIERRE et détruit.

- MENHIR DU PLESSIS

Dénommé aussi : LA GRAND'ROCHE

En roche granitique, ce monolithe de 3,25 m. de hauteur, large de 2,30 m. dans le sens Est-Ouest, et de 0,50 m. dans l'autre, a été détruit vers 1937.

Au moment de son débitage, on a observé qu'il était enfoncé de 0,80 m. environ dans le sol.

- Coordonnées hectométriques - Carte d'état major 1/50.000^e
WT 570,6 - 5247,0.

- ATELIERS A MEULES DU BOURG D'AVAUX ET DE LA CHAUSSEE

Le bulletin S.A.N.L.I. 1868 - Tome 8 page 117, signale des ateliers à meules au Bourg d'AVAUX et à la CHAUSSEE, lieux-dits contigus, situés à 300 m. environ à l'Est de l'Eglise de BESNE

Nous avons trouvé là deux carrières de faible importance, à peu près dissimulées sous la végétation.

Sur les affleurements granitiques que nous avons pu observer, rien de particulier n'a attiré notre attention.

- ATELIERS A MEULES DU BOURG D'ER

Le bulletin S.A.N.L.I. 1868 - Tome 8 page 268, signale un atelier à meules au bourg d'ER, sur la roche qui porte les ruines de l'Abbaye d'ER.

Nous y avons vu effectivement un important affleurement graniti-

que qui a servi partiellement de carrière à la fin du siècle dernier, aux dires de Madame Estelle MAHE, actuelle propriétaire du terrain.

La partie non exploitée de cet affleurement est plus ou moins couverte de lierre et d'orties, mais nous y avons nettement remarqué 4 marques d'enlèvement de meule et 1 marque de préparation la meule ayant dû se fracturer à l'enlèvement.

Ces marques d'enlèvement sont des demi-cylindres en creux, de dimensions variables. Nous avons mesuré des diamètres allant de 48 à 70 cm. pour une profondeur de 7 à 8 cm.

La marque de préparation est une rigole profonde de 7 cm. d'un diamètre extérieur de 65 cm. et un diamètre intérieur de 60 cm.

Près de la ferme située sur les ruines de l'Abbaye et dénommée la cour d'ER, au Nord de cet flot, Monsieur POUZET a découvert dans une murette de pierres posées sans mortier, une de ces meules en granulite, non utilisée, d'un diamètre de 55 à 60 cm. environ pour une épaisseur de 6 cm.

- Coordonnées hectométriques - Cartes d'état major 1/50.000^e

WT 567,6 - 5243,3

- Armorique et Bretagne - Kervillier pages 203 et 204

- B. S.A.N.L.I. - 1868 Tome 8 pages 117 et 263.

OBJETS TROUVES SUR LA COMMUNE DE BESNE

Les découvertes faites sur le territoire de la commune de BESNE concernent d'abord des haches en pierres polies.

PITRE DE LISLE en signale une trentaine, de matériaux divers : 13 en diorite, 4 en fibrolithe, 3 en aphanite, 1 en silice, 1 en éclogyte, dont 26 en ses collections.

- Au village du GROS CHENE, dans les marais à l'extrémité Sud-Est de la commune, on a découvert une belle hache, ^{à talon} en-nanchée dans un bois de la longueur d'un manche de pioche qui n'a pu être conservé. Cette hache a le tranchant aiguisé et se trouve munie d'une bélière sur le côté.

- Dans ce même village, on a découvert une grande quantité de culots de bronze presque tous informes.

- Un splendide bracelet en or, ou torques, trouvé en 1865, dans les dépendances du hameau de LA MENAGERÆ, il est formé d'une tige ronde de 19 cm. de long, arrondie en cercle presque fermé, ayant seulement 2,5 cm. d'ouverture. Son poids est de 314 grammes. Napoléon III l'acheta pour le musée de St-Germain.

Quoique trouvé sur la commune de BESNE, certains auteurs placent cette découverte en CROSSAC, le hameau de LA MENAGERÆ, se situant sur cette commune ; c'est le cas notamment de PITRE DE LISLE et de KERVILLIER

- Armorique et Bretagne - Kervillier pages 201 - 203 & 204

- D.A.L.I. - pages 81 à 83 et 107

- B. S.A.N.L.I. - tome VIII - 1868 page 269

- B.S. Polymatique du Morbihan - 1865 page 50.

ASSEMBLEE GENERALE

L'Assemblée Générale annuelle prescrite par les statuts se tiendra le Dimanche 11 Février 1962, à 9 h.45 précises, au Musée d'Histoire Naturelle de NANTES (entrée : rue Lesage).

ORDRE DU JOUR

1ère partie

- Lecture du P.V. de la réunion du 14 Janvier 1962.
- Rapports du Secrétaire général, du Bibliothécaire, du Trésorier et du Conservateur des Collections.
- Renouvellement du tiers sortant du Conseil.

2ème partie

- Elle sera réservée à M. GIOT, Directeur de la Circonscription des Antiquités Préhistoriques de Rennes, qui nous entretiendra de ses travaux et d'un projet de voyage dans le Finistère pendant les fêtes de la Pentecôte.
- Questions diverses.

En raison de l'importance de cette réunion, la présence de tous les membres est indispensable.

TROIS COMMUNES de LOIRE-ATLANTIQUE
CHANGENT DE NOM

Au cours de sa session de Janvier, le Conseil Général de Loire-Atlantique a fait droit à la requête présentée par la Commune de Saint-Brévin-les-Pins tendant à la suppression de l'accentuation de la lettre "e". Cette commune s'appellera donc- Saint-Brevin.

D'autre part, il a convenu qu'Escoublac avait perdu la priorité dans l'appellation de la commune et qu'elle se dénommerait dorénavant : La Baule-Escoublac.

Enfin, il a accordé la modification demandée par la commune de la Boissière, qui désirait prendre le nom de : La Boissière-du-Doré, consacré par l'usage.

Nos membres sont donc invités à rectifier leurs notes et fichiers.

SUBVENTION

Nous exprimons notre gratitude au Conseil Municipal qui, dans sa séance du 19 Décembre dernier a accordé à notre Société une subvention de 6.000 NF. pour l'organisation d'une exposition sur les temps préhistoriques.

COTISATIONS

Lors de la dernière réunion, la cotisation a été fixée pour 1962 à :

- 8 NF. pour les membres actifs et les membres correspondants
- 3,50 NF. pour les juniors (moins de 21 ans).

Les personnes qui pourront y ajouter un don, sont vivement remerciées à l'avance.

- Règlement : au trésorier, à l'une des réunions mensuelles ou par virement postal au compte N° 2364-59 de la Société Nantaise de Préhistoire - Muséum d'Histoire Naturelle à NANTES

A LA BIBLIOTHEQUE

Vous pouvez vous procurer les Feuillots Mensuels S.N.P. :

- soit reliés, au prix de 8,50 NF. pour l'année 1961
 - de 9, — NF. " " 1960
 - de 9,50 NF. " " 1959
- soit en numéros séparés, aux conditions suivantes :
 - N° 1. à 20 0,60 NF. pièce
 - N° 21 et suivants 0,80 NF. "

Vous trouverez également :

- le numéro de Nouvel An 1962 des Annales de Nantes et du Pays Nantais, consacré à Pornic et à ses environs.
- le bulletin de la Sté Archéologique et Historique de la Charente.

Cette publication des mémoires de l'année 1960 contient d'intéressants articles de M. le Professeur PIVETEAU, de MM. Y. GUILLEIN, R-C. PINTAUD, L. DUPONT et B. VANDERMERSCH. sur les gisements préhistoriques de la Vallée des Eaux-Claires que nous avons visités au cours de notre voyage d'étude dans la Charente en 1958.

NECROLOGIE

Nous avons à déplorer de porter à la connaissance de nos membres qui n'ont pas assisté à la réunion mensuelle du 14 Janvier, le décès de Madame BLANC, des Eyzies (Dordogne)

Nous prions M. Severin BLANC, son époux, de trouver ici l'assurance que nous nous associons totalement à sa grande peine.